
Соколова Татьяна, питомник РКФ-FCI «Соколи-
ное Гнездо». После окончания Сельскохозяй-
ственной академии (зооинженерный факультет) 
работала специалистом по племенному делу в 
коневодстве и мясо-молочном животноводстве. 
Есть опыт работы в племенном птицеводстве. 
Всерьез занималась конным спортом (мастер 
спорта). Опыт кинологической работы – 25 лет. 
Основная порода все это время – кавказская 
овчарка, золотистые ретриверы с 2004 года.

• Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности?

– Собаками я занимаюсь более 25 лет. Моя первая и на-
всегда любовь – это кавказские овчарки. За эти годы были 
и другие породы, но не долго и не всерьез. Первых своих 
ретриверов я приобрела 5 лет назад, это были две девочки 
Евгеника и Енесси из питомника «Столица Урала». 

• Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. Чем она привлекает 
вас как заводчика?

 – Золотые собаки покорили мое сердце своим золо-
тым характером. Наверное, для меня это самое главное. 
А еще их добродушие и неконфликтность. Много лет за-
нимаясь одной из самых жестких и агрессивных пород 
собак, я научилась по-настоящему ценить эти качества. 

• Ваши главные на сегодняшний день результаты?

– Самый главный мой результат на сегодняшний 
день – это, конечно, первый рожденный в России Чем-
пион Мира – Юный Чемпион Мира 2009 Ялта из Соколи-
ного Гнезда (Atrey Evidog – Енесси из Столицы Урала). 
Также в нашей копилке два Интерчемпиона, Националь-
ная монопородная выставка 2008, ЛПП на Евразии 2009, 
Лучший Юниор и кобель и сука на Евразии 2008 и 2009, 
несколько крупных монопородных выставок под автори-
тетным судейством экспертов-породников и в России и 
за границей при очень серьезной конкуренции. Неодно-
кратно мои собаки выигрывали классы на Чемпионатах 
Мира и Европы. А самый приятный и памятный для меня 
момент был тогда, когда один из самых успешных и вос-
требованных европейских бридеров и экспертов Henrik 
Fryckstrand (питомник «Dewmist»), отдавая моей Чере-
мухе выставку, сказал, что он хотел бы такую суку видеть 
у себя на питомнике, и что она Звезда! 

• При разведении на что вы обращаете внимание?

– В первую очередь на характер и здоровье. 

• Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения?

– Для меня в золотистом ретривере самое главное 
это его ЗОЛОТОЙ характер. Поэтому мой золотистый 
ретривер это веселая, добродушная, ласковая и очень 
послушная собака, всегда готовая работать и веселить-
ся, у которой никогда не портится настроение. Я очень 
много работаю над тем, чтобы мои собаки были такими.

• На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Очень многими собаками я искренне восхи-
щаюсь, но самые любимые это Ritzilyn Brandon и 
Stanroph Shogun.

• По вашему мнению, на что в первую очередь 
должен обращать внимание эксперт на ринге 
этой породы?

– В экспертной оценке все очень важно, каждая ме-
лочь. На мой взгляд, собака должна оцниваться в це-
лом, а не отдельные части ее тела. Я думаю, что это и 
есть понятие БАЛАНСА. Очень важно, как она двигает-
ся и ведет себя в ринге, насколько готова и хочет рабо-
тать. Очень хочется позаимствовать из конного спорта 
довольно специфический термин (спортсмены конники 
меня поймут) – ЖЕЛАНИЕ ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД. В кон-
ном спорте за это присуждают отдельную оценку. Это 
вовсе не скорость передвижения в пространстве, это 
ДРАЙВ, ТЕМПЕРАМЕНТ, ГОТОВНОСТЬ РАБОТАТЬ. 

• Что для вас предпочтительнее в подборе пары. 
Как происходит окончательный выбор из не-
скольких кобелей?

– В основном это – интуиция. Ну, и, конечно, зна-
ние предмета и многолетний опыт.

• Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак?

– Это очень большое искушение... и я раз за разом 
поддаюсь ему. 

• Сколько собак у вас в питомнике?

– Сегодня у меня десять золотых.

• Собаки живут с вами или находятся в вольерах?

– Ради здоровья будущего потомства я считаю очень 
важным содержать племенных животных в определенных 
условиях, и поэтому все мои собаки круглый год живут на 
улице. Они имеют возможность 24 часа в сутки двигаться 
и дышать свежим воздухом. Они живут все вместе, боль-
шой и дружной компанией и, как мне кажется, им очень 
комфортно и весело. Я отделяю только сук во время течки 
и беременности. А когда племенная карьера будет закон-
чена, я с удовольствием уложу их на диван.

Ch. Ялта из Соколиного ГнездаCh. Черёмуха из Соколиного Гнезда
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• Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– Безусловно, важен каждый день, со дня зачатия. 
И даже раньше, здоровье и правильное развитие бу-
дущего потомства напрямую зависит от здоровья, 
питания и образа жизни родителей. Рост и развитие 
полностью заканчивается к трем годам, и каждый 
день из этих трех лет важен, и наверстать упущенное 
будет невозможно, особенно в период до года. Я бы 
предложила обратить особенное внимание на сба-
лансированное питание, богатое витаминами и мине-
ральными веществами, и посоветовала предоставить 
возможность растущим животным много двигаться на 
свободе по естественному грунту. По моему мнению, 
рост в квартире на ламинатном полу – приговор. 

• Составляете ли вы договор при покупке щенка 
из вашего питомника? Что в нем оговаривает-
ся? Что вкладывается в понятие «ответствен-
ный» заводчик? 

– Ответственный заводчик – это человек, сделавший 
все возможное для того, чтобы его щенки были здоро-
выми, красивыми и имели настоящий голденовский 
темперамент. Для этого по-настоящему ответственный 
заводчик делает своим собакам тесты по здоровью, 
допускает в разведение только собак с хорошей пси-
хикой и характером. Ответственный заводчик должен 
иметь мужество признать свои ошибки, выбраковывать 
неудачных собак из племенной работы. Как бы не было 
велико искушение, недопустимо использовать в разве-
дении собак с дефектами в здоровье или поведении.

• Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков?

– Я им даю свой телефон, который работает 24 
часа в сутки. А если серьезно, это невозможно выдать 
в виде инструкции, мы просто вместе растем. 

• Вы принимаете участие в дальнейшей жизни 
своих питомцев? Какую помощь вы оказываете 
владельцам?

– Всю возможную помощь и поддержку, которую 
владельцы готовы принять.

• Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены?

– Самая большая ошибка новичков, на мой взгляд, 
это желание сделать как можно лучше. Не забывайте, что 
лучшее – враг хорошего! Слушайте своего заводчика, 

никто кроме него не может желать лучшей доли своему 
ребенку. Самое большое зло – это советы «знатоков» на 
собачьих выгулах. И, к сожалению, советы ветеринаров 
не всегда компетентны, прежде чем послушать ветвра-
ча, спросите, сколько щенков он успешно вырастил?

• Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? Дает ли этот первый выбор какое-
то преимущество будущему владельцу?

– Повторюсь – любой выбор это лотерея. Некото-
рые из будущих владельцев очень хотят иметь первый 
выбор и готовы на дополнительные расходы или даже 
отказываются от щенка, если им не предоставляется 
первый выбор. Но, я думаю, это от лукавого. Можно 
только надеяться. Знать невозможно.

• В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка?

– Я – выбираю сердцем. Иногда это новорожден-
ный, иногда это двухмесячный щенок. Щенка оценить 
невозможно, можно только надеяться. Я думаю, что 
выбирать нужно родителей, а в щенка нужно очень-
очень верить и запастись терпением на три года.

• Как вы сами относитесь к первому выбору?

 – К любому выбору я отношусь как к лотерее. Хотя 
всегда приятно иметь первый выбор.

• Как вы относитесь к неполнозубости? Исполь-
зуете ли вы неполнозубых собак в разведении? 
В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка?

– Я стараюсь избегать любых дефектов, в том чис-
ле и неполнозубости. Окончательно оценить собаку 
возможно только после того, как закончится рост и 
формирование, а это происходит не раньше трех лет. 

• Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком?

– Мне очень нравится охота и я очень жалею, что 
у меня недостаточно времени для занятий со всеми 
моими собаками. Я думаю, что благодаря отбору по 
рабочим качествам сформировался такой замеча-
тельный характер голдена, и поэтому считаю, что в 
разведении необходимо уделять этим наследуемым 
признакам достаточно внимания.

• И на прощание дайте напутствие всем любите-
лям собак этой породы.

– Любите своих собак, ведь они живут ради этой 
Вашей любви.

Ch. Тодес из Соколиного ГнездаCh. Трюфель из Соколиного Гнезда
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